

SOLIDARIDAD OBRERA



DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, viernes 20 marzo 1931

DEL MOMENTO

CONFUSIONES PELIGROSAS

Todas las confusiones son siempre peligrosas. Pero nunca ofrece tan graves inconvenientes para una colectividad el hecho de aparecer desnaturalizadas en una u otra forma sus concepciones rectoras, como en el curso de las convulsiones sociales y políticas.

"El Pueblo Gallego", no sabemos si interpretando forcidamente nuestra posición en los momentos actuales, ya que no lo explica, o afanoso de demostrar que las tendencias liberales han recobrado su perdido prestigio en el curso de esos acontecimientos que parecen levantar a media España contra otra media en choque rudo de principios opuestos, afirma que "las masas obreras supeditan sus reivindicaciones de clase al triunfo de una transformación del Estado en sentido democrático."

¿De dónde ha sacado el colega dichos elementos de juicio que permitan tanta afirmación? ¿En qué actitudes perfectamente comprobadas del proletariado puede fundarla? ¿Ha leído, siquiera, alguna declaración vaga o concreta en ese sentido?

Nos es lícito suponer que "El Pueblo Gallego" se refiere al hablar en la forma que lo hace a aquella parte de la clase obrera que de ordinario se desentiende o coloca en segundo término toda valoración verbalista de los principios democráticos, ya que tratándose de la otra parte, de la que siempre ha colocado todas las abstracciones por encima de los intereses de clase y de la necesidad efectiva de reducir los atributos de las instituciones guya esencia es siempre la misma a través de todas las formas que resisten, no valdría la pena señalarlo.

Así que, somos nosotros, los que tenemos del Estado el concepto negativo que hemos propagado siempre, los aludidos en la nota a que nos referimos.

Y ello nos obliga a declarar que no hemos invertido ni pensamos invertir los términos de los problemas de todo

orden que tenemos planteados, ahora como antes del despertar a que asistimos, y cuyo valor sustantivo es para nosotros, para nuestro presente y para nuestro porvenir, superior de muchísimo al que puedan tener, en el más favorable de los casos, los que van planteando casi a diario las circunstancias en el terreno político.

Observamos el desasosiego general precursor de fecundas rebeliones. Nos damos cuenta de que España, del uno al otro confin, vive un momento de profundas inquietudes del espíritu. Seguimos con vivo interés las bruscas mutaciones que promete el panorama político.

Sentimos que, en relaciones directas o remotas, hay un entronque entre el sentimiento liberal que palpita con fuerza ahora y nuestras aspiraciones. Con la diferencia, que ese sentimiento, que es en casi todos los demás expresión abstracta o meramente doctrinal de una tendencia, toma en nosotros amplificaciones ilimitadas y efectivamente indestructibles.

En nosotros trasluce el deseo de libertad sin trabas, teniendo a su alcance los múltiples elementos que por una parte la complementan y aseguran por otra la posibilidad de su ejercicio.

Y a pesar de que sabemos que no es ese, infortunadamente, el alcance del liberalismo que está en auge ahora, no causará nuestra actitud la desintegración de las fuerzas que se oponen al avance del espíritu ancestral.

Mientras seguimos preparando el porvenir, estamos dispuestos una vez más—ya que en este terreno nadie nos aventajó jamás—, desde nuestros medios y con los procedimientos que nos son peculiares, a luchar a brazo partido en defensa de las libertades conquistadas que la reacción triunfante quiere reducir a cero.

Pero ni en esta ni en otras luchas supeditamos nunca lo esencial a lo secundario.

«La Gaceta» del día 22 publicará una real orden restableciendo absolutamente todas las garantías constitucionales

Por primera vez, en España, el ciudadano disfrutará íntegramente de sus derechos, después del golpe de Estado de 1923

Madrid, 19.—El próximo domingo publicará la «Gaceta» una Real orden restableciendo en toda España las garantías constitucionales. Por primera vez, desde el año 1923, se volverá al pleno disfrute de los derechos constitucionales, pues no sólo se restable-

con las garantías contenidas en el artículo 13 de la Constitución, sino todas las suspendidas.

Es además propósito del Gobierno celebrar las elecciones con las máximas garantías, sin apartarse del camino iniciado. Como el período

electoral comprende tres meses, ya que después de las elecciones municipales vendrán las provinciales y a continuación las generales, la normalidad constitucional no será interrumpida.—Atlante.

ACTUALIDADES

TOMEMOS POSICIONES

España entera vive bajo la intensa agitación de este momento que pasa. La opinión y los partidos políticos, los de derecha, centro o izquierda, todos sin excepción, a través de la aparente inactividad que parece observarse, van fijando sus posiciones y tomando los puntos estratégicos, con el fin de no quedarse atrás en las contiendas que se aproximan.

Es un momento interesantísimo el presente. Quizá, y sin quizá, es el más intensamente prometedor que se ha producido en los últimos cien años de la vida política del país. Por nuestra parte, sólo puede alegrarnos la constatación del hecho. Todas las grandes transformaciones de que la historia nos habla fueron posibles, cuando las multitudes, el pueblo en masa, sobre todo los ciudadanos de la cuarta categoría se lanzaron enérgicos a la pelea. Y esto es lo que sucede ahora. España vive uno de esos momentos de honda, intensa y vibrante opinión colectiva. ¿A dónde nos llevará ella? ¡Ah! He aquí el enigma.

Dando a este momento histórico el fondo valor que tiene, los partidos políticos se aprestan a recoger bajo los pliegues de sus banderas las ansias y la inquietud de las muchedumbres. Quieren recoger y canalizar, hacia su política toda la fuerza representada en esa vibración popular.

El intento es plausible. La idea es buena, magnífica; y, sobre todo, oportuna. Los grandes movimientos de masas, las hondas inquietudes que despertaron en el pueblo estos períodos históricos, no deben desaprovecharse; hay que recogerlos, aprovechando su vitalidad, la energía que de ellos se desprende como limo fecundante de la gran obra social a realizar.

Pero el fenómeno es harto curioso. Sobre todo teniendo en cuenta la manera que en España se produce, aunque más particularmente por lo que se refiere a Cataluña.

Con una desenvoltura admirable, cada partido o grupo, con la representación que tengan, ha dado su contraseña, su consignas, su orden y su palabra. Se han repartido la opinión como podrían repartirse el importe de un décimo premiado en la lotería. Cada cual, sin encomendarse a dios ni al diablo, se ha adjudicado la parte que parece correspondiera.

crustación dentro de los viejos partidos, y por su distancia a lo constituido, podía, en el momento actual, ponerse al frente de la reforma estatal a que, por fin, inexorablemente vamos. Pero mostró súbitamente el señor Cambó la más extraña urgencia de ocupar el Poder. Yo le instaba a demorar su entrega al régimen vigente, a que esperase la reacción del país y fuese entonces la que por su tradición política podía y debía haber sido: el conductor de España en esta hora de gran viraje. Claro es que era ineludible su previo abandono de los negocios y el resuelto cante de algunos gestos provincianos por otros métodos adaptados a grandes horizontes. Yo le estado esperando en esta esperanza, hasta que pocas semanas ha el señor Cambó desertaba resolutamente de sus altos destinos y contribuía a fundar un partido de la izquierda.

Repetimos que hacen lo que deben. No quieren desaprovechar la oportunidad que la ocasión les depara. Por lo mismo, aun sin quererlo, ellos nos marcan el camino, nos han mostrado claramente cual es nuestro deber y lo que debemos hacer en este momento preciso.

Nadie nos ha negado hasta ahora ese derecho. Y es de suponer que nadie nos lo negará en lo sucesivo. La organización obrera, representada en la Confederación Nacional del Trabajo, ayer, hoy y mañana, ha de hacer acto de presencia en estos momentos tan señalados. Su voz no puede faltar en este concierto, pues ahoraría o pretenderlo solamente, sería querer ahogar la voz que necesita más ser escuchada.

Los intereses en pugna son muchos, y además de ser muchos, giran en torno a ellos movimientos de opinión cuyo arraigo es innegable. Y como cada uno procurará, obrando cuerda y prudentemente, hay que reconocerlo así, obtener la mayor cantidad de beneficios si no puede conseguir la primacía sobre todos los demás, es incuestionable que si alguien se cree con derecho a obrar por cuenta propia, pero calla, para nada se le tendrá en cuenta. Que es lo que pasará a la clase trabajadora catalana.

Por lo mismo, creemos que ha de alzar su voz, que ha de presentar su pliego de condiciones. Que en la subasta, licitación o como quiera llamarse, de los intereses públicos en almoneda, la voz del pueblo, de los trabajadores, debe ser oída con los mismos derechos que la voz de los demás, y si alguien le negara estos derechos, que repetimos no se los negaría, habría llegado el caso de imponerlos con su fuerza.

Lo primero que hay que hacer, lo que se impone en primer lugar, es que la organización, los Sindicatos, quien sea, pero con la autorización debida, saiga a la plaza pública y diga lo que quiere y desea. Es decir, que sin tapajos ni embudos, haga saber a tirios y troyanos que si no contaron con ella y la desdibujaron, perdieron lastimosamente el tiempo.

Indescutiblemente no es hora aún de gritar fuerte. Tampoco lo es de pedir gollerías. Pero afirmar nuestra personalidad, dar orientaciones a nuestras aspiraciones, oponernos a servir de juguete y de trampolín a nadie; ratificar nuestros postulados esenciales, exponer nuestras reivindicaciones mediatas e inmediatas y, sobre todo, afirmar que nadie más que nosotros mismos las representa, es tarea indeclinable y que debe realizarse cuanto antes mejor.

Hay por ahí un confusionismo lamentable. Se nos atribuyen estas y las otras intenciones. Se nos cataloga como a cada cual le da la gana. Pues bien; acóbrase con todo ese confusionismo y con las tonterías que encima se nos echan. Digamos a cada cual lo que queramos, despejando el campo de incógnitas, y evitando así que los más despreciosos y osados nos tamen por escabel de sus vanas batifueñas ambiciosas.

A. PESTASA



VICTIMAS Y VERDUGOS...

«La Zarpas se ocupaba hace unas días del caso Trotsky».

El diario orensano protestaba indignado contra el trato que recibe doquiera que intenta poner su planta, el ex brazo armado del régimen soviético, y considera que todos los amantes de la justicia han de solidarizarse con el ilustre proscrito que lleva en la frente una estrella inmortal.

Se le cierran todas las puertas. Se le trata como a un apestado. Errabundo, perseguido, sin la posibilidad de volver a su país, que sigue encadenado al más ignominioso despotismo, no se encuentra en ninguna parte quien le ofrezca el asilo que necesita. Sus enemigos le tratan como al trató a sus enemigos.

Nosotros no celebramos la odisea a que Trotsky parece condenado. Somos incapaces de tan bajos sentimientos. Pero tenemos memoria. No olvidamos, no podemos olvidar, por lo mismo que chorrea sangre y lágrimas, la historia de su feroz omnipotencia. No podemos ni queremos olvidar las cárceles que recibieron de sus manos nuestros hermanos. Recordamos el odio con que intentaba macular su dignidad antes de victimarios. Recordamos a esas caravanas de infelices que arrastran una vida infrenal entre las estepas y las nieves de Siberia. Esas víctimas, que son incontables, formulan desde los campos de concentración donde fueron enviados a padecer, porque sí, porque le dió la gana al que entonces mandaba, una acusación que repercute en el Universo entero y que pone al descubierto lo que lleva en las entrañas su persecutor implacable.

No. Los amantes de la justicia verdadera no pueden solidarizarse con ese hombre. Se solidarizaron ya antes con las víctimas que su soberbia abtanería y sus instintos despoticos sacrificaron, y cuyo recuerdo llevan enroscado en el cerebro, generando anhelos de reparación y sentimientos comprensibles de venganza.

La justicia, el derecho de gentes, la tolerancia, no pueden ser invocados a favor del tirano destronado. Las patas con factancia y ostentación, en todas las circunstancias. Tampoco tienen valor en sus labios las apelaciones a la conciencia del mundo civilizado. ¿La tuvo en cuenta para nada cuando era acudido por los criminales sin nombre que en Rusia se registraban?

¿Qué hoy no es más que una víctima? Estamos de acuerdo. Pero fué un verdugo ayer. Y aspira a serlo otra vez mañana...

GUSTAVO.

UNA POLEMICA

Ortega y Gasset contesta a Cambó y dice que lo considero apto para gobernar la nación, a pesar de su deficiente cultura, su peli rosa manía de intervenir en los negocios aeromegálicos y su falta de efusión, hasta que desertó de sus altos destinos

Madrid, 19.—El Sol de hoy publica un artículo de don José Ortega Gasset, titulado: "Siguen los problemas concretos".

Hábe constar que en su artículo de los problemas concretos no se rosaba a la persona de Cambó, sino tres puntos, que eran: salir al frente de la imperiosa y altanera con que se ha dirigido Cambó al país, intentando provocar hostilidad entre las clases sociales, sin tomarse el trabajo de probar afirmaciones y negaciones. En este vicio logró contaminar al duque de Maura. Otro punto era la afirmación de que la política se reduce hoy, en todas partes de Europa, a problemas concretos y no constituyentes; el tercero, se refería al problema de la moneda, e insinuaba cómo por no ofrecer Cambó entonces al país una política integral, no podía intentar la política concreta de estabilización.

A estos tres puntos, añade mi sorpresa y mi ceceo de afrontar la situación de la presente vida pública con un partido formado por hombres de negocios.

Señala el hecho de que Cambó le llamo "torreado", diciendo que ahora se preocupa de las elecciones, cuando Ortega es el escritor que más importancia ha dado a este asunto, como lo demuestran sus libros.

En este tema tan simple, opera Cambó con tan poco empeño en ser verídico, que va a ser forzado a someter a la zarzo y rindo todas sus frases y datos.

Fareja inadecuación a los hechos e injusticia en la fórmula manifiesta, al llamarme "dilettanti" de la política, por la sencilla razón de que en una revolución yo no he sido nunca ni siquiera un "dilettanti" vale tanto como aflo-

nado; yo he sido siempre un desafiado a la política.

Cualquiera que ignorase por completo mi biografía, imaginaria que yo he estado de por vida entrando y saliendo de la política, como ha acontecido al señor Cambó, cuando creyó desentenderse unos años—sin abandonar—de su profesión de hombre público, para vacar y edificarse una fortuna. He esperado 47 años para convencerme de que era preciso arriesgar más por el destino público de España.

Yo creía que mi actitud política había sido constante; por lo menos lo he sido en rechazar correrías, una de las cuales me ha ofrecido Cambó, en febrero o marzo del pasado, no sé firme en cuál mes de ambos, porque como estos políticos sin dilettantismo ofrecen muchas, tiene uno un poco de lío en la cabeza.

Como hace 16 años que en España no hay propiamente vida pública normal, es insostenible que el número de hombres útiles aptos para regir al país sea escaso. Uno de ellos era, siempre, el señor Cambó. Lo era a pesar de sus lacras, como son su peligrosa manía de intervenir en negocios aeromegálicos, su insuficiente cultura y su falta de efusión. En cambio, se dan en el señor Cambó dos condiciones que, aladas, son dos defectos, pero juntas forman el esqueleto de un hombre de Gobierno: ser duro, tenaz, con poca alma y propender a combinaciones maquiavélicas. Aquello, hace al hombre competente; éste, impide la angustiosa. Añádas que Cambó es uno de los pocos hombres personales grandes en toda una generación; pero la estructura de su política regional, nervio sustancial de toda su historia y del futuro español, no había quedado en in-

El Rey felicita a Sánchez Guerra

Madrid, 19. — El Rey ha dirigido desde Londres un telegrama muy efusivo de felicitación al señor Sánchez Guerra, con motivo de su Saeta.

EN EL FOMENT REPUBLICA DE SANS

LA CONFERENCIA DE IZQUIERDAS CATALANAS

TERCERA SESION

Bajo la presidencia del señor Casanovas se abre la sesión a las once de la noche. El amplio salón teatro del "Foment Republicà" se halla materialmente atestado de público, en su mayoría socios de la casa, que han acudido deseosos de enterarse de los interesantes debates de la Asamblea.

Empieza el debate sometiéndose a la consideración de los asambleístas algunas enmiendas al dictamen emitido por la ponencia sobre "Justicia". Después de algunas intervenciones sin importancia se acepta la enmienda, aprobándose el dictamen.

Se pone a discusión el dictamen sobre el problema agrario, en el cual también se adicionan algunas enmiendas que son aprobadas junto con el dictamen.

En este momento la Asamblea prorroga en una atronadora salva de aplausos. Procuramos enterarnos del motivo de esta explosión de entusiasmo y vemos avanzar hacia el escenario la figura del eximio publicista don Eduardo Ortega y Gasset. A continuación, los aplausos se repiten todavía con mayor entusiasmo al entrar en el local el viejo batallador, apóstol de las libertades catalanas, don Francisco Macià. Hay un momento de honda emoción al abrazarse las dos figuras revolucionarias que un día en el destierro, allá en las lejanas tierras de Bélgica, sellaron con su primer abrazo el pacto de amistad y de lucha; emoción que se refleja en el alma de toda la asamblea, exteriorizándose en prolongados y ensordecedores aplausos.

Después se pasa al dictamen sobre religión. Se pone a discusión una enmienda a la primera conclusión del dictamen presentada por el señor Plans, proponiendo que sean prohibidos los actos litúrgicos en la vía pública. El proponente de la enmienda defiende su punto de vista, diciendo que las órdenes religiosas deben someterse a las leyes generales que rigen para los demás ciudadanos.

El señor Armengol, de la ponencia, defiende el dictamen, alegando que es mucho más liberal autorizar estos actos que las demás escuelas y partidos, y supone que con el mismo motivo sería calificado de reaccionario un gobierno que no autorizara, por ejemplo, una manifestación comunista.

El señor Plans rectifica diciendo que si los comunistas pretendieran hacer una manifestación armada de miles de hombres, es seguro que el gobierno de la futura república no la autorizaría. Un acto litúrgico en la vía pública es indiscutiblemente un acto de gente armada de todas armas.

Intervienen el señor Torres, de la ponencia y otros asambleístas en pro y en contra respectivamente del dictamen. Consumidos los turnos se pasa a votación quedando aceptada la enmienda y aprobándose el dictamen.

A continuación se pasan a discutir algunas enmiendas propuestas al dictamen sobre la constitución general del Estado y problema catalán. Llegados a este punto la discusión decrece en interés. Nos parece notar un espíritu de excesiva transigencia en favor del grupo de "Estat Catalá". La venerable figura de Macià se ha impuesto a la Asamblea y es posible que esta transigencia absurda sea el mayor de los obstáculos con los cuales tropezará el partido que se quiere organizar en esta Conferencia. Demasiado catalanismo para un partido que ha de compartir su suerte con los demás partidos de izquierda del resto de España.

Después de escasa discusión se aceptan las enmiendas y se aprueba el dictamen.

Se ponen a discusión algunas enmiendas propuestas al dictamen sobre pensión.

En la discusión de las mismas el señor Santaló, como ponente, hace un inteligentísimo estudio defendiendo el dictamen, que hace aumentar el interés de la Asamblea.

Estamos en la parte más interesante de la sesión de la noche. Afirmamos sin temor a equivocarnos que el señor Santaló, que en nombre de la ponencia explica el alcance del dictamen, ha dado la sensación de estar perfectamente bien preparado para la misión que se le confió. Indudablemente que si las demás ponencias hubiesen tenido un dominio tan claro y definitivo de las cuestiones sobre las cuales se les encargó emitir dictamen, otra hubiera sido la labor de la Conferencia y el resultado de la misma.

En todas las cosas, las provincias saben dar correctísimas lecciones a la capital. Felicidades al señor Santaló como pedagogo y como defensor entusiasta de la libertad, procurando evitar que la educación de la infancia reciba las perniciosas influencias confesionales.

Se aprobó el dictamen con algunas enmiendas.

A continuación, y sin gran interés, pues la Asamblea da visibles señales de cansancio e indiferencia, se ponen a discusión unas enmiendas al dictamen sobre la cuestión social. Sin intención de hacer ninguna crítica diremos que la Conferencia dió la decepcionante impresión de no entender absolutamente nada de este problema.

Después de un dictamen pobrísimamente presentado unas enmiendas más pobres todavía. La sola enmienda que tenía alguna importancia, puesto que proponía, para evitar la crisis de trabajo, la jornada de seis horas y la semana de cinco días, fué rechazada sin discusión.

Se aprobó el dictamen con algunas enmiendas.

Se aprueba también con dos enmiendas el dictamen sobre economía y hacienda.

Sobre cooperativismo se da el mismo caso que sobre la cuestión social. Se entiende el cooperativismo como un medio industrial o comercial cualquiera presentando como ejemplo los grandes sistemas del cooperativismo inglés y belga. Grandes negocios en manos de una supuesta colectividad a base de un giro de muchos millones, pero nada de la construcción cooperativista que reclaman los tiempos modernos.

Junto con este dictamen se aprueban también los dictámenes sobre la constitución del partido y sobre higiene.

El ambiente de la Conferencia está cargadísimo de cansancio y malhumor; con algo de razón por lo avanzado de la hora; las dos y media de la madrugada.

En este estado de ánimo, la Mesa tiene la mala ocurrencia de proponer el nombramiento del Directorio del Partido, proponiendo a los señores Macià Company, Marcelino Domingo, Ayguader y Lubi y Vallescá, integrado además por un delegado de cada provincia. Los de "Estat Catalá" se oponen al nombramiento de Marcelino Domingo, promoviendo con su intransigencia un revuelo que aqueja a las delegaciones, y cuando nos damos cuenta habían desaparecido del local más de la mitad de ellas, entre las cuales figuraban todas las de la provincia de Gerona, casi todas las de Tarragona y buena parte de las de Barcelona.

Por fin, después de mucho discutir, el señor Macià, que firmemente se oponía a que Marcelino Domingo figurase en el Directorio del Partido "por pertenecer a un partido español", se aviene a aceptarlo "teniendo en cuenta sus relevantes cualidades".

Y llevándonos una impresión nada halagüeña sobre la suerte del Partido que se ha pretendido constituir en esta Conferencia, nos vamos a dormir a las tres y media de la madrugada, después de terminada la tercera sesión, que virtualmente se puede considerar como la última.

Una carta de Blanco al Comité del Derecho de Asilo

Queridos camaradas: Creo que mi permanencia en Montpellier está tocando a su fin y cumulo un deber que hace tiempo quería hacer de viva voz. Pero sabéis que circunstancias contrarias del todo a mi voluntad me han impedido agradecer los esfuerzos morales y materiales que habéis hecho para obtener mi libertad. Es la conciencia de vuestra desinteresada solidaridad la que ha dulcificado un poco mi infortunio. Os lo agradezco de todo corazón y si algún día puedo testimoniáros el sentimiento que me anima, será para mí un gran placer. Deseo que todos los camaradas, aquellos que han colaborado en la campaña para mi liberación sepan, por vosotros, que jamás he dudado de ellos y que me doy cuenta de que han hecho todo cuanto pudieron para devolverme la libertad. Si no habéis llegado a resultados más positivos es porque fuerzas más poderosas se han opuesto a ello. "Hoy tengo la certeza

de que será concedida a España mi extradición." ¿Por qué? Es ésta una pregunta que me inquieta desde hace mucho tiempo.

El abogado Foulhé, cuando vino a verme el 14 de diciembre último, me aseguró que se me iba a poner en libertad muy pronto. Según él no se trataba más que de unos días. En la segunda visita que me hizo, algunos días después, me dijo que se había abierto acerca de mi caso una nueva información, y que creía que sería puesto en libertad tan pronto como estuviera terminada. Y sin embargo, hace dos meses que el señor Foulhé no da ya signos de vida. Más aún, le he escrito tres cartas, esperando inútilmente respuesta, lo que me induce a creer que mis cartas no han llegado a su destinatario. De otra forma, no me explico su silencio. Así mismo creo que su misión como abogado ha terminado; que todo está perdido para mí. Pero, a pesar de ello, creo tener derecho a saber si voy a ser entregado a los verdugos de España. No tengo miedo a la realidad, sea cual sea ella. Pero prefiero a esta incertidumbre saber algo en definitiva. Dentro de quince días hará un año que estoy preso en Francia; un año mezcla de esperanza y de decepción, de incertidumbre y de desespero; quiero terminar con este suplicio moral. Si el señor Foulhé se ocupa todavía de mi asunto, sed mi intérprete cerca de él, decidle que quiero poner en claro mi situación, que haga una petición de libertad inmediata, y en caso de que sea denegada, que pida mi pronta extradición. Si tomo esta decisión, es porque no puedo soportar más este suplicio. Deploro verme obligado a pedirlo ese favor, queridos camaradas, a vosotros que tanto habéis trabajado por mi libertad, pero mi situación actual es insostenible.

Si al principio hubiera pensado que mi caso no sería considerado en Francia como delito político, jamás hubiese permitido que hicierais la menor gestión en mi favor.

Una vez más os agradezco de corazón todo cuanto habéis hecho por mí. Pero, ¡ay!, la injusticia de que soy víctima ha sido más poderosa que vuestros esfuerzos.

BLANCO.

NOTAS DEL CAMPO

HAMBRE

Desde primeros de noviembre pasado la Prensa diaria nos va informando que el hambre va ensordeciéndose de los campos andaluces y levantinos. Ya entonces, el señor Sangro, a la sazón ministro del Trabajo, en un viaje rápido de inspección, ante el problema pavoroso del hambre, tuvo que recomendar a sus colegas de ministerio el urgente envío de socorros para aliviar en lo posible la dolorosa situación de las masas campesinas andaluzas.

Es inconcebible que en un país civilizado puedan darse estos espectáculos de pueblos, de regiones enteras, torturadas por los espasmos del hambre, como si en vez de vivir en la época de la electricidad, del avión y de la radio, viviéramos en plena Edad media, en que el hambre podía justificarse por la carencia absoluta de vías de comunicación, aparte el régimen político-social imperante. Y, no obstante, es así; hoy, en Andalucía, en Murcia, la clase trabajadora del campo se muere materialmente de hambre junto a las estaciones del ferrocarril, o en la cuneta de la carretera, como antaño se moría en los atrios de las iglesias, sin que entonces ni hoy, las clases dirigentes, la aristocracia, el alto clero, la realeza, los burgueses y los grandes propietarios, renunciaran a sus placeres y orgías.

Es verdad que el Gobierno, para conjurar peligros mayores, ha enviado, asesorado por el señor Bernaldo de Quirós, unos cuantos millones de pesetas para obras públicas. Esto puede ser un paliativo; pero de ninguna manera una solución. No es por ahí por donde se resolverá el angustioso problema del hambre campesina.

Se ha hablado que esta crisis ha sido provocada por la sequía y por la mala cosecha de aceite. Y tampoco es ésta la causa del paro forzoso en el campo andaluz. A lo sumo puede esto ser un pretexto de desdoro; pero de ninguna manera la verdadera causa. Esta radica esencialmente en el injusto régimen social en que se asienta el Estado capitalista.

La causa de la actual crisis agraria está en el íntimo régimen de la propiedad de la tierra. Mientras unos cuantos terratenientes sean dueños de extensiones territoriales grandes como distritos; mientras la mayor parte de los términos municipales estén en manos de unas cuantas familias aristocráticas, podrán repetirse estas hambres periódicas que azolan regiones enteras.

ESCOLIOS

IRONIAS DE LOS TIEMPOS

Los doctores y bachilleres de la pseudo ciencia política encargados por no sabemos quién, ya que no intervenimos en tales menesteres, de poner orden en el desbarajuste que reina en todos los dominios de la administración, no se molestan.

Y hacen bien. Se han dado cuenta exacta de que aquí no hay prisa. Ni memoria. Ni vergüenza colectiva. Ni sentido común. Saben de sobra que lo soportamos todo con ejemplar estoicismo. Nuestra estúpida resignación abona el terreno en que se ejercen sus tradicionales osadías.

Todo es aquí interminable. Las estancias en la cárcel. Los procesos. Las dictaduras. Las suspensiones de garantías. Lo son también las reacciones de nuestro espíritu contra tales plagas y contra el histrionismo y los intereses bastardos que a su sombra viven.

El espectáculo que ofrecen nuestras clases directoras es indignante. Es decir, que sigue siendo lo que siempre ha sido. Se amontonan sus desaciertos. Se desbordan sin tasa ni medida sus egoísmos. Su conducta sacude rudamente el ánimo de las multitudes y despierta voliciones irresistibles.

Es muy posible que esta vez, a pesar del ordinario conformismo, conserven el equilibrio merced al vasallaje insoportable a que los labios y la pluma están sometidos. Es sabido que, tal y como se ofrece a la mirada el panorama nacional, las excitaciones de fuego dirigidas a las víctimas propiciatorias del actual estado de cosas no podrían caer en el vacío.

Durante años se le han prometido al pueblo día por día, solemnemente, como un empeño de honor, nuevas normas y nuevos caminos. Se le ha prometido también que las responsabilidades por las torpezas, por las injusticias, por los repulsivos desafueros cometidos durante la prolongada etapa de ignominia, serían inexorablemente exigidas.

Y no sólo las arbitrariedades inicuas han quedado sin las sanciones que en el Código tienen establecidas, sino que se las mantiene, se las repite, se las corrige y se las aumenta. Los preceptos de la ley son anulados, ni más ni menos que ayer, por la omnipotencia de los mandarines.

Había que pedir—era uno de los detalles del místico programa—estrecha cuenta de ciertos atrocidades documentados públicamente en formas irrebatibles. Pero ocurre todo lo contrario. Se persigue con saña brutal—y es esta una de las más sublevantes ironías del momento que vivimos—a quien formula una acusación contra aquellos cuya conducta presilible destruyó los basamentos de nuestra economía, al mismo tiempo que el de las libertades conquistadas en luchas cruentísimas.

Falta valor para aplicar la ley a los de arriba. Falta tiempo para cumplir lo prometido a los de abajo. La cofradía del término medio, de que habla Castrovido, no puede hacer más de lo que hace. Está absorbida en absoluto por los odiosos menesteres de la política. Y no puede pensar en otra cosa que en ir tirando.

Entretanto, se amontonan en pirámide las injusticias que claman reparación. Continúan cercenados todos los derechos. Y aumenta a cada paso el malestar que engendra la miseria.

Y a nadie le importa que la insuficiencia de los salarios y la insalubridad de las viviendas y la duración de las jornadas en el ambiente mofético de los talleres—cuyo efecto destructor tampoco es neutralizado ni por los más elementales preceptos de la higiene—, obliguen a los obreros a trabajar depauperándose.

A nadie le importan las derivaciones funestas del abandono en que yacen los problemas vivos que reclaman solución urgente. A nadie le importa que se piense o no en las incalculables fuerzas económicas que podrían ser valorizadas.

¿La agricultura? ¿Los transportes? ¿El atraso indecoroso de la industria? ¿La cifra escalofriante que alcanzan los sin trabajo? A los árbitros de nuestros destinos les tienen tan sin cuidado como el abandono de la enseñanza y como el derrumbamiento estruendoso de nuestras prerrogativas.

El problema central, el más agudo, el que apremia más imperiosamente es para ellos el del orden público. Y están dispuestos a encarrarse con él sin pérdida de tiempo, facilitando al Gobierno cuantos medios de fuerza y de dominación le sean necesarios.

Todo lo demás carece en absoluto de importancia.

El «Daily Mail» de Londres, adelanta algunos extremos del informe de la comisión de encuesta sobre la catástrofe del dirigible «R 101»

Ni a Thompson ni a Irwin corresponden responsabilidades, atribuyéndose las causas del accidente a la rotura de la envoltura de la aeronave

Londres, 19. — A pesar de no haberse dado a la publicación las conclusiones que figuran en el informe de la Comisión de Encuesta pública, que atiende en el asunto de la catástrofe del dirigible británico «R-101», el periódico «Daily Mail», dice en uno de sus artículos, que no halla en situación de anticipar algunas extremas principales que comprende dicho informe.

En el informe se desliga en absoluto toda responsabilidad al ministro del Aire, Lord Thompson, que halló la muerte en la catástrofe, demostrándose igualmente que el comandante Irwin, que llevaba a su cargo la dirección del dirigible, hizo todo lo que científicamente estaba en su mano para evitar la catástrofe. Se atribuyen las causas de la misma a la pérdida de gas en las barquillas anteriores, causadas por la rotura de la envoltura de la aeronave.

Igualmente se declara en el informe, de una manera terminante, que la Comisión, en la que han formado parte varios peritos británicos y extranjeros, considera no había defecto alguno apreciable en la construcción del dirigible. — Atlante.

Leed y propagad «Solidaridad Obrera»

ANTEO

INFORMACION EXTRANJERA

LA POLITICA EN ALEMANIA

En el estado de Brunswick han llegado a una inteligencia los socialdemócratas y nacionalsocialistas para apoderarse del gobierno y desarrollar un programa económico en el que figuran la jornada de cuarenta horas semanales, los impuestos sobre el lujo y el fomento de las construcciones, entre otros puntos interesantes

Brunswick, 19.—La situación política en la ciudad y en todo el estado de Brunswick, es muy incierta.

En el estado de Brunswick había gran predominio de los nacionalsocialistas, hasta las elecciones de principios de marzo, de las cuales resultó que los social demócratas obtuvieron mayoría en el Municipio de la capital.

En contra de todos los pronósticos, estos dos partidos, que siempre se han distinguido por su mutua hostilidad, se han unido bajo un programa común de carácter radical e intentan apoderarse del gobierno de todo el estado.

En el programa se previene la instauración de la jornada semanal de cuarenta horas de trabajo con 48 horas de salarios; reducción de los sueldos de los altos empleados civiles y mejora en los de los funcionarios modestos; negación de créditos a la policía; libre educación para todos; impuestos graduales sobre toda clase de ingresos que sean superiores a cinco mil marcos anuales; impuestos especiales sobre artículos de lujo; desarrollo de un vasto programa de construcciones, y separación del servicio de todos aquellos funcionarios públicos de ideas reaccionarias.—Atlante.

Los siniestros marítimos

La situación de los naufragos del Viking es comprometidísima, pues se hallan amenazados de inanición.—En el Báltico, a causa de una tormenta, un buque turista se va a pique, ahogándose ocho personas

San Juan de Terranova, 19.—Las últimas noticias acerca del desastre del buque «Viking», dicen que han sido salvados 127 de los hombres que iban a su bordo cuando ocurrió la explosión.

Los naufragos, que se encuentran en una isla de hielo, se hallan ahora amenazados a morir de inanición, a causa de que los siete buques enviados en su auxilio no pueden internarse entre las grandes montañas de hielo y proveerles de alimentos.

Los pescadores de Horse Island tampoco pueden hacer nada por los naufragos, debido a que ellos se encuentran muy escasos de alimentos y de ropas.

Los heridos, que hay bastantes entre los naufragos, permanecen también, por las mismas causas sin asistencia médica, temiéndose que el número de víctimas aumente.—Atlante.

Copenhague, 19.—A causa de una súbita y formidable tormenta, el buque turista «Hera», que navegaba a la altura de Havesund, se ha partido en dos, yéndose a pique.

Pudieron ser salvadas, gracias a haber ocurrido el naufragio cerca de la costa, 56 pasajeros y tripulantes por medio de cuerdas que fueron lanzadas por medio de lanzacables, a las cuales se añadió un dispositivo, consistente en pequeñas barquillas, en las cuales fueron ganando la costa.

Se sabe hasta ahora que se han ahogado ocho personas, pero esta cifra no es definitiva.—Atlante.

LOS COMUNISTAS NO DESCUIDAN LA PROPAGANDA

Estocolmo, 19.—Se ha llegado a la comprobación de la noticia dada en ciertos periódicos suecos, de que la Tercera Internacional, había fundado en Berlín una sociedad anónima de imprenta, para controlar y subvencionar a todos los diarios e imprentas que se imprimiesen libros y folletos de propaganda comunista.

El director de esta organización soviética se ha dirigido a Suecia y Noruega, en donde ha hecho distribución de importantes fondos, creyéndose sobrepasar la considerable cifra de medio millón de coronas.

Tanto el partido comunista sueco como noruego, han anunciado ya su propósito de fundar sendos diarios para la propaganda de los ideales de su partido.

LA CUESTION INDIA EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Londres, 19.—El debate que tuvo lugar anoche en la Cámara de los Lores, sobre la India, terminó con la retirada de la moción presentada por el duque de Marlborough, que pedía al Gobierno hiciera una declaración categórica acerca de lo que consideraban como indispensables salvaguardias.

Lord Esfield, secretario de los Dominios, en la discusión final, puso de relieve el discurso de lord Lloyd, que es opuesto a la política del Gobierno en la India debido a que sostiene que su control ha sido retirado al Parlamento, para salvar la formalidad final de ratificación del proyecto.

Lord Lloyd dijo que estaba firmemente convencido del desarrollo del Gobierno propio en la India, pero sostenía que aquel país no estaba todavía maduro para que le fuera concedido.

Añadió que podía concederse la autonomía provincial, pero que la concesión simultánea de una autonomía central arruinaría toda probabilidad de un experimento por querer probar dos.

Lord Passfield rechazó los argumentos de lord Lloyd, diciendo que el Gobierno había sido asesorado en todo por el virrey de la India, lord Irwin, que no había sido nombrado por el Gobierno laborista, pero en el cual, el actual gabinete, tiene absoluta confianza.

Añadió que el Gobierno laborista no quería escudarse detrás del virrey, pero que era necesario hacer conocer que el Gobierno no había dictado reglas a lord Irwin sobre la política a seguir. El Gobierno ha sido guiado únicamente por el gran conocimiento y experiencia de lord Irwin, y éste tiene confianza, no sólo del Gobierno laborista, sino también de todos los partidos.

El secretario de Dominios dijo también que todo ello no significa perjuicio de autoridad del parlamento, ni tampoco que tuvieran lugar negociaciones preliminares para asegurar que el proyecto, el cual lo tendría la Cámara para su detenido estudio, fuera bueno.

La política del Gobierno es de estrecha cooperación con los demás partidos, tan estrecha como quieran dársela éstos.—Atlante.

El eminente artista cinematográfico Charlie Chaplin, al llegar a Venecia, procura evadirse de los agasajos del público

Venecia, 19.—Procedente de Viena, ha llegado a esta ciudad el célebre artista cinematográfico Charlie Chaplin.

Charlot, para evadir el recibimiento que le preparaba el público, descendió del tren en el muelle de mercancías, dirigiéndose seguidamente al hotel, mientras el gran gentío que había en la estación le esperaba indolentemente.—Atlante.

EL PRIMER VUELO POSTAL ENTRE AFRICA Y GRAN BRETANA

Londres, 19.—Esta tarde ha llegado al aeródromo de Croydon, el primer aparato que transporta correo desde el Africa Central.

El aparato ha efectuado el recorrido en el tiempo previsto, cubriendo 5,114 millas en nueve días, con una ventaja de 23 días sobre los procedimientos de envío de correo que se empleaban hasta ahora.

La primera etapa del vuelo de Mwanza en Tanganika a Khartoum, fue efectuado por un hidroavión de la Imperial Airways, el «City of Karthoum», transbordando allí el correo a un aparato terrestre que voló hasta el Cairo, donde fue transbordado nuevamente a la línea de Londres, haciendo la primera etapa hasta Atenas por medio de un hidroavión.

Las cartas traídas por el aparato llegado hoy, ascienden a más de 54,000.—Atlante.

En el Reichstag, un diputado comunista lee una carta de dos ex oficiales del ejército alemán, en la que se declaran comunistas, lo que alarma a la Prensa burguesa

Berlin, 19.—Esta tarde, en la sesión del Reichstag, en el curso del debate sobre los presupuestos de defensa nacional, un diputado comunista leyó una carta del ex teniente Scheringer Wendt y de otro oficial llamado Laudin, los cuales fueron separados del servicio de la Reichswehr, por sus actividades nacionalsocialistas, declarando su adhesión al partido comunista, en vista de que, a su juicio, Alemania sólo puede llegar a su completa libertad en colaboración con el gobierno soviético, destruyendo el sistema capitalista.

La lectura de la carta ha producido sensación en la Cámara y en los círculos políticos.—Atlante.

LA MARINA MERCANTE AMERICANA

Washington, 19.—La United States Shipping Board, ha publicado unas estadísticas declarando que a fines de enero, en la marina mercante norteamericana había 1345 buques con 7,136,746 toneladas, todos ellos de propiedad particular y además 43 buques mercantes pertenecientes al gobierno que desplazan 2,462,095 toneladas.

Estas cifras, comparadas con las registradas a la misma fecha del pasado año, muestran un aumento de 241,000 toneladas.—Atlante.

HOOVER VIAJA POR EL MAR CARIBE

Washington, 19.—En la madrugada de hoy, ha salido de Norfolk, el buque de guerra americano Arizona, llevando a bordo al presidente Hoover, que efectuará un crucero de diez días en el Mar Caribe.

El Arizona visitará Puerto Rico y las Islas de Virginia, pero no hará escala en ningún puerto mejicano ni de ninguna otra república de Centro

Gandhi continua su propaganda nacionalista, insistiendo en el boicot a los productos extranjeros, para cuyo éxito adopta medidas eficaces

Bombay, 19.—El líder nacionalsocialista Gandhi, continuando su campaña de propaganda, ha llegado a Surat, lugar donde fue detenido el pasado año.

Ha visitado también Karadi, donde pronunció un discurso, dando las gracias a todos los que cooperan al movimiento nacionalista y declarando que cuando la India consiga su independencia, se elevará un monumento, en Karadi, a las víctimas del nacionalismo.

Ha aceptado una invitación para ir a Navsari, donde dará una conferencia a los comerciantes, con la condición de que éstos se desentiendan en absoluto de tratar compras de tejidos con casas extranjeras.—Atlante.

El líder nacionalista Gandhi y un grupo de fabricantes de tejidos indios, han llegado a un acuerdo para la formación de una sociedad que se encargará de vender en otros países, los tejidos de procedencia extranjera que hoy en el país.—Atlante.

LA CRISIS DEL PARTIDO LIBERAL INGLES

Londres, 19.—Se tiene la impresión de que la crisis producida dentro del partido liberal, como resultado de la defección de algunos de sus miembros durante la votación que tuvo lugar el jueves sobre el proyecto del Gobierno de reforma electoral, suprimiendo la representación universitaria en la Cámara, llegará a su punto culminante la semana próxima.

Ayer se reunieron los miembros liberales del Parlamento, pero solamente asistieron 38 de los 58 diputados liberales. Entre los ausentes se incluyen a Sir John Simon Runciman y otros, que son contrarios a la orientación actual del partido y votaron contra el Gobierno en la votación del jueves.

A propuesta de Lloyd George, se aplazó la reunión hasta el próximo martes, y durante esta nueva reunión se harán declaraciones acerca de la política del partido y también sobre el apoyo al Gobierno.—Atlante.

LA RADIOTELEFONIA EN INGLATERRA

Londres, 19.—Los programas de la British Broadcasting Corporation han sido comentados hoy en la Cámara de los Comunes y la de los Lores.

En la Cámara de los Lores, lord Radnor puso de relieve la enorme popularidad de la radiodifusión, diciendo que actualmente había en Inglaterra tres millones y medio de radi oyentes.

Dijo también que la compañía explotadora había realizado un admirable trabajo, pero criticó la introducción de ciertos programas políticos en sus emisiones.

Lord Cravford, dijo que para criticar los programas de la British Broadcasting Corporation había que compararlos con los de otros países, añadiendo que actualmente ningún país podía ofrecer más variados programas de entretenimiento y educación que los que daban las emisoras inglesas.

Lord Gainford, que es presidente de la British Broadcasting Corporation, declaró que la compañía preparaba actualmente una serie de programas muy interesantes, tanto desde el punto de vista educativo como de distracción.

Añadió que no había justificación para la declaración hecha de que se transmitirán programas políticos.

Lord Ponsombry, en nombre del Gobierno, declaró que no había lugar a criticar los programas y que el Gobierno, en esta cuestión, seguiría la política de sus predecesores, añadiendo que la orientación de la sociedad explotadora de la radiodifusión, no podía ser coartada en ningún caso por el ministerio.—Atlante.

LAS RELACIONES ECONOMICAS FRANCOITALIANAS

Roma, 19.—A pesar de las noticias que apartan insistentemente en algunos diarios extranjeros, en las que se afirma que las conversaciones de

drán lugar en la capital francesa, se sabe de fuente autorizada que esta noticia carece por ahora de todo fundamento digno de crédito.

Al presente toda clase de conversaciones de carácter comercial se llevan a cabo en esta ciudad entre el senador Demicheliz y una misión comercial francesa, en las cuales se está procediendo a la solución de las diferencias de orden económico, entre las que figuran en primer plano la cuestión de los vinos, la de navegación, la de seguros sociales y la de intercambio de substancias alimenticias, habiéndose realizado en todos estos aspectos considerables progresos.—Atlante.

BRIAND NO QUIERE SER PRESIDENTE

París, 19.—En los círculos políticos se asegura que el actual ministro de Negocios Extranjeros, M. Briand, no presentará su candidatura para la Presidencia de la República.

Briand, sin estar enfermo, se halla cansado y no tiene el vigor de antaño, habiéndole aconsejado los médicos que se tome una temporada de reposo.—Atlante.

LA ALCALDIA DE BERLIN

Berlin, 19.—Se conocen algunos datos, que no son todavía los definitivos, acerca de la votación para la elección de Alcalde de Berlín.

El candidato del partido populista Scholtz, que actualmente desempeña el cargo de Alcalde de Berlín, ha obtenido solamente tres votos, el candidato comunista Pieck, ha obtenido cuatro. Los otros 18 candidatos a la Alcaldía, no han conseguido voto alguno.

Los datos definitivos se conocerán el próximo día 9 de abril, esperándose que para entonces, otros candidatos se presentarán a pretender la Alcaldía de Berlín.—Atlante.

El submarino «Nautilus», que efectuará la expedición al Polo Norte, ha realizado pruebas de perforación de bloques de hielo, con indudable éxito

Camden, 19.—El submarino «Nautilus II», a bordo del cual se efectuará la exploración al Polo Norte, dirigida por el explorador australiano Wilkins, ha efectuado las primeras pruebas con éxito.

Una de las pruebas consistió en la perforación de un bloque de hielo de 18 pies de espesor, que el espón del sumergible destruyó con facilidad.

El sumergible seguirá efectuando pruebas de perforación y para ello se dirigirá a Halifax, en Nueva Escocia, donde llegará al máximo de 30 pies de perforación de hielo, para cuyo espesor tiene potencia suficiente el espón que tiene el sumergible.—Atlante.

La fiesta del segundo centenario de Jorge Washington se celebrará espléndidamente en los Estados Unidos

Washington, 19.—Con objeto de dar el mayor realce posible a las fiestas del segundo centenario del nacimiento de Jorge Washington, primer presidente de los Estados Unidos, que se celebrará el próximo año, ha sido nombrada una comisión oficial por el Congreso.

Han sido organizados también subcomités en París y Londres, con objeto de celebrar el acontecimiento en Europa.

Los países hispanoamericanos serán invitados a participar en el centenario.

Las fiestas se celebrarán en diversos puntos de los Estados Unidos y durarán, en varias fases, desde febrero hasta noviembre.

Se celebrará una gran procesión cívica que unirá Washington con Mount Vernon, lugar de nacimiento del presidente, y que están separadas por 17 millas.—Atlante.

carácter económico francoitaliano...

DESDE MADRID

LOS METALURGICOS

Ya comienzan los obreros metalúrgicos a recoger los frutos de su contrato de trabajo. Mejor dicho, los frutos comensaron a recogerlos antes...

NUEVO SINDICATO El Sindicato Unico de la Metalurgia que, víctima también del ensañamiento de Matos y del Director General...

PALMIRO DEL SOTO

PROBLEMAS TRANVIARIOS La nueva liquidación de uniformes

No quería tener más intervención en el conflicto planteado a la Compañía por todos nosotros, con respecto a la liquidación de uniformes, que el de hacer lo que los demás hicieran...

Para evitar confusiones referentes al caso Blanco

No es nuestro objeto entablar ninguna polémica con nuestros compañeros residentes en Besiers; nuestra sola preocupación es aclarar algunas afirmaciones hechas por los camaradas que integran el grupo "Trabajo y Libertad"...

En el número de SOLIDARIDAD OBRERA, correspondiente al día 12 del corriente, aparece un artículo, firmado por el Secretario del citado grupo...

Respondiendo a la acusación que se hace por la poca actividad de la U. A. C. R. y el "Libertaire", su órgano, tenemos que decir que no ha existido dejadez...

También tenemos que añadir que el nombre de la U. A. C. R. no debiera figurar en tal asunto, puesto que este organismo no es quien se ocupa de los compañeros presos...

El aspecto que nos ofrece Francia para la solución pronto y terminantemente los asuntos sociales, es algo crítico. La influencia numérica que los anarquistas y sindicalistas revolucionarios tenemos en el pueblo francés, es algo débil...

Sólo la C. G. T. S. R., sección francesa de la A. I. T., organismo verdaderamente de clases, es quien pudiera promover una protesta colectiva para arrancar a Blanco de las garras de esta República...

Pero seremos optimistas, puesto que todos los días progresa y algún día alcanzará la influencia que como la C. N. T. tiene en España, ya que su destino es emancipar al pueblo que tan engañado está por los políticos y parlamentarios...

El Comité del Derecho de Ailo, sepera de todos la ayuda moral y material; los grupos Anarquistas de Francia, y todos los que tengan sentimientos hacia los caídos, deben enviar su óbolo al C. D. A.

También en España las organizaciones obreras y anarquistas deben desplegar una agitada propaganda para que el Gobierno Español no reciba al camarada Blanco en sus inmundas e insostenibles cárceles.

[Luchemos todos por el derecho de ailo! Por el Grupo "En Revuelta" - MI Secretario,

JUAN FORBÉ Besiers, 17-III-31.

DIVAGACIONES

EL CASERON VETUSTO

En un pueblo vecino al mío, cuyo nombre no interesa al lector, había un caserón que tenía visos de palacio... y hasta, al decir de los pueblerinos, podía casi rayar en castillo...

Y vino un día que el caserón se cansó de tenerse en pie, y empezó a flaquear de un costado, dejando al descubierto unas enormes grietas. Ver mis vecinos las grietas y empezar a alarmarse fué todo uno...

Una vez:

—Que se llame a don Palmiro. Un estremeamiento de horror corre por los espectadores.

Voces unánimes: —¡No, no! ¡A Palmiro, no!

A cualquiera menos a don Palmiro. La indignación de los convecinos mos en contra de don Palmiro era justificada o, por lo menos, tenía su razón de ser.

A este don Palmiro se le ocurrió un día emitir un juicio revolucionario acerca del caserón.

Había dicho a los tres vecinos que recibían sombra de la fortaleza:

—Si no se procede al inmediato derribo de ese edificio cualquier día os aplastará.

—¿Por qué? —Porque está podrido en sus cimientos y cualquier vendaval lo hará capuzar.

No dijo más don Palmiro. Ni hizo falta tampoco. A los dos minutos todo el pueblo sabía que don Palmiro era

contrario al palacio y que había dicho de él cosas horribles... Estuvo a punto de ser arrollado el arquitecto por el pueblo; pero como que su sacrificio no hubiese menguado ni un ápice a la verdad, obtaron por llamarle loco y no hacer caso de él.

Se trajeron a consulta los mejores arquitectos de la provincia. Estos fallaron en contra del sostenimiento y a favor de don Palmiro.

Pero al consejo secreto—político en todo—, compuesto por los tres vecinos que más beneficio recibían del caserón, sobornaron a los arquitectos (como siempre) y aconsejaron —con el sentir unánime— tapar las grietas. Las taparon. Pero, al poco tiempo, el costado izquierdo se sintió ofendido por la preferencia hecha al costado derecho, y se declaró en quiebra, ensañando también enormes canalones...

Vuelta a llamar arquitectos. Esta vez de la capital. Porque no cabe duda que siendo de la capital tenían que ser más entendido. Esta era la opinión, por lo menos, de mis vecinos. Los mismos tapujos de la primera vez, y vuelta a cubrir grietas.

Y así en este tono, hoy un día, mañana otro y pasado otro, fué yendo el caserón de mal en peor. Y la alarma, como es natural—en sus tres vecinos más interesados en que el caserón siguiese en pie—fué llamando mayores incrementos. Las palabras de don Palmiro iban tomando cuerpo en el cerebro de todos los vecinos: «Os aplastará».

Pero el pueblo no cedia. Se arruinaba en presupuestos extraordinarios para el sostenimiento del edificio vetusto. Se recurrió al último remedio de amurallar los alrededores, se le pusieron puntales, amarras, émbros, todo; pero no pudo ser.

Después de haber gastado todo el dinero público, de haber agotado todos los medios, después de miles de sacrificios, el caserón se vino abajo con estrépito, aplastando a los tres vecinos que más empeño tenían en sostenerlo.

Y aquí terminó mi cuento—¿quién espere cabal».

JOSE GUTIERREZ.

A los mozos y cobradores del comercio de Barcelona

Es de imprescindible necesidad el resurgir de nuestra clase, aunque sea contra viento y marea, y claro está, para sanear todo lo podrido que hay en nuestra Sociedad, debemos salir de las tinieblas, encarnarnos con quien sea, dándonos a conocer a la vindicta pública, como también para que se empujen todos nuestros asociados y sepan quiénes son y adónde van determinados individuos que quieren apoderarse de la directiva, empleando sin escrúpulos labor de difamación, acompañada de la más repugnante cobardía.

Pero aunque les haga "pupa", vamos a decir cuatro verdades, en la seguridad de que no serán refutadas. Oído, compañeros:

Figuráos que en una de las candidaturas para elegir Junta de nuestra Asociación, había un sujeto llamado Juan Comas, que es, actualmente, miembro del Comité Paritario, ignorando quién lo ha elegido, y por lo tanto, sostengo no representa a nadie; es más, entiendo es una usurpación de funciones.

Pero se trata de un individuo bastante recomendable, pues siendo vocal de la Comisión mixta, alguna vez también ha representado, como vocal patrono a su burgués, y, por último, votando en contra del obrero. Nada; es una verdadera alhaja. Aunque lo rifen, os prometo no comprar ningún número.

Otro de los individuos recientemente elegido en la comisión mixta y que también formaba parte de dicha candidatura, para ejercer un cargo de nuestra Junta, es Manuel Castellanos. Para no comentarlos, diré que casi se encuentra en el mismo caso que el antedicho Comas.

Lo más paradójico del caso, es al que ahora le toca en turno: se trata de Mariano Rufas, actualmente patrono y miembro de la Junta Patronal del Ramo de Mercería. Quiere también ser de la Junta de nuestra entidad obrera y profesional. ¿Con qué derecho?

A los carrillos, no, "amigo" señor Rufas.

Otros compañeros intentan apoderarse de la Junta, como son Celedonio Homis, que aunque actuativamente no estoy de acuerdo con él, nada tengo que reprocharle; lo mismo digo a los demás, a excepción de José Sales, que, debido al terreno que está colocado profesionalmente, debería aceptar cargo, ya que dicho compañero no es mozo.

Un poquito también para Rafael Soto del Reja, poseedor de la Medalla del Trabajo, por sus buenos servicios, y antiguo compañero del que suscribe, sólo a título de apreciación mía.

Creo que el "amo" del cotarro de todo cuanto sucede, es iniciativa tuya y, por lo tanto, el director de "queresta" de todo cuanto pasa, por: con tu "maneta", los haces bailar a tu antojo. ¿Con qué fin? Ya veremos.

Un toque de atención también al conserje Enrique Pérez, que inicuamente se inmiscuye, coaccionando a compañeros, para que se manifiesten.

Nada; deberías preocuparte más de tus quehaceres, no metiéndote en los de otros. Momentáneamente no levantamos mis polvoredos, pesar de reconocer lo conveniente que es la discusión entre nosotros, puesto que ya se ha producido en el seno de nuestros asociados, debido a los artículos publicados de saniamiento social.

Queremos permanecer inactivos breves momentos, hasta nuestra próxima asamblea, que celebraremos el próximo domingo, día 22 de marzo, a las diez y media de la mañana, en nuestro local social, Moncada, 14, principal, donde esperamos justificar cuanto enturbiado haya, en lo que dejamos expuesto.

Nobleza nos obliga a aconsejar que ningún militante y asociado falte a dicha reunión, pues será preciso nos aclarem determinados individuos que interés les mueve a comportarse de una manera rabiosa e inconsciente contra los compañeros de la Junta actual.

Al margen de todo personalismo, os saludó,

A. PIÑOL

UN COBRADOR

Barcelona, un mes plus... 700
Provincia, trimestre... 750
América, Portugal, Filipinas, 850
Los demás países, trimestre, 1000

SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración
NUEVA SAN FRANCISCO, 8
Teléfono
Redacción y Administración 22967
Talleres 21518

Número suelto: 10 céntimos DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA Barcelona, viernes, 20 marzo 1931

Colaboraciones de SOLIDARIDAD OBRERA

LA INMIGRACION EN VENEZUELA

Situación del campesino venezolano

Comentando en días pasados la entrevista de mi compañero Pardo, publicada en el número 4, correspondiente al 6 de marzo, de la Revista "La Calle", me dijo un venezolano emigrado hace ya muchos años, desconocedor por completo de la angustiosa situación por que está pasando el país, y tergiversando aquellas declaraciones, que ellas eran más bien un ataque a Venezuela misma y no a los hombres que arbitrariamente pretentan la representación oficial del país.

Personalmente traté entonces de convencer al amigo de la falsa posición que ocuparía en una controversia de esa naturaleza, pero como la evidencia está generalizada, y varias veces la he oído en labios de muchos venezolanos, y en especial de los representantes diplomáticos, he querido hacer pública esta aclaración que, además de desvanecer aquel error, tiene por objeto definir nuestra actitud.

En la entrevista de Pardo sólo hay dos cosas que puedan considerarse desde ese punto de vista: la que se refiere a la inmigración y la que aborda el estudio del estado del campesino venezolano. Con respecto a la inmigración, dice Pardo: "A pesar de que la inmigración es una de nuestras necesidades primordiales, nada se hace por fomentarla. Es problema íntimamente ligado al de saneamiento; pero el Gobierno parece poco dispuesto a tomar en cuenta ninguno de los dos. Así, a raíz de la Gran Guerra, se dejó crecer a un grupo de alemanes, las plagas más insalubres".

Antes que nada debo hacer constar que, siendo nuestra actitud sistemática, atacar las mentiras, las mixtificaciones, las adulteraciones que repetidamente hace el Gobierno venezolano en las estadísticas, en los informes sobre el país, nosotros no hemos publicado, ni publicaremos nunca, un asunto que no esté debidamente respaldado por el documento correspondiente.

Por otra parte, e incluso no ataca Pardo, de ninguna manera, al país, sino al Gobierno, que no ha procurado nunca, durante sus veintitrés años de mandato, sanear el país para hacer una buena inmigración; los repetidos ensayos han sido sólo remedios que casi nunca han llegado a cristalizar, y cuando se han llevado a efecto, como en la inmigración alemana antes citada, ha sido aprovechando el estado miserable en que quedaron esos campesinos después de la guerra europea, para llevarlos a Venezuela con mínimos gastos, e instalarlos luego de cualquier manera. Gómez no ha querido hacer una inmigración formal, porque, y eso es el conocimiento general en Venezuela, cualquier inmigración que entra al país, no llevaría solamente fuertes materiales, sino que aportaría también un gran torrente de ideas nuevas, que educaría al campesino venezolano, sacándolo de su ignorancia cuna, haciéndolo, por consiguiente, peligrosísimo para sus majestades dictatoriales.

Cumpliendo, además, un deber de humanidad, tenemos la indeclinable obligación de decir en voz alta, cuál es el estado sanitario del país, porque no podemos de ninguna manera hacernos cómplices de un crimen de tamaña magnitud. El día que en Venezuela se elabore realmente un programa de inmigración, el día que se haga previamente un saneamiento formal del terreno donde vaya a instalarse esa inmigración, no podríamos nosotros, de manera alguna, tratar de impedirlo, porque estamos conscientes de que faltan brazos en nuestro país, y de que es necesaria la renovación de nuestra raza, debilitada por la tara del paludismo, del anquilostomiasis, de la bilharziasis, del tripanosomiasis...

El otro punto es el estado del campesino venezolano. He vivido bastante tiempo muy en contacto con el campesino peón de las haciendas de zona de azúcar en los Estados Lara

y Yaracuy, y estoy bastante al corriente de su situación. Por eso, voy a tratar de desmenuzar, lo asentado por Pardo.

Hay dos puntos esenciales: la cultura y la vida; salario, alimentación, que son los que trataré aquí.

El último censo de 1929 arroja en Venezuela el 80 por 100 de analfabetos. Muchas veces, al hablar con el campesino venezolano, se tiene la impresión de que se habla con un ser completamente salvaje; para él, está el mundo reducido a un punto, aquel en que se mueve de continuo, y una ciudad, el pueblo próximo, donde va muy contadas veces. Recientemente cuando huía en el país, luego de una de las fracasadas tentativas revolucionarias, estuve en una fiesta de campesinos. En esos días, otro grupo de revolucionarios había invadido por Cumaná, capital de uno de los Estados del oriente venezolano, y al comentar la noticia, se preguntaban dónde quedaba Cumaná. Cuando se les dije, me preguntaron qué idioma se hablaba allí, y que si eso era otro país. Dejo al lector el comentario de esta dolorosa anécdota...

El peón de estas haciendas gana, generalmente, de Bs. 0.75 a Bs. 1.50 como jornal diario. Se levanta a las cuatro de la mañana, y después de tomarse un trago de café, marcha al trabajo, que suspende a la una, para hacer una comida, y vuelve a trabajar hasta las cuatro de la tarde; total, once horas de trabajo, por ese salario, que ya de por sí es mínimo y que está recortado hasta hacerlo casi nulo, por infinidad de trabas, de las cuales daré dos ejemplos: el dueño de la hacienda tiene una bóveda, donde está poco menos que obligado a hacer sus compras el peón, porque es la única que le abre crédito; al cabo de poco tiempo, sus salarios no alcanzan para cubrir su deuda, que a su muerte pasará a su hijo y luego a su nieto. No puede irse a trabajar a otra hacienda, donde le paguen mejor, porque las autoridades le persiguen a la menor indicación del dueño acreedor, haciéndolo

dos apoyadoras, por lo tanto, de esta verdadera esclavitud. Y si se ha salvado el peón de esta deuda, cosa bastante rara, allí están las enfermedades, y allí está de nuevo el dueño de la hacienda, que hace negocio con las farmacias del pueblo y les compra el remanente de todos los productos invendibles, que luego él mismo receta a sus peones y se los cobra con el 50 y hasta con el 100 por 100 de ganancia.

Y así va viviendo el pobre peón venezolano, alimentándose con papélon, café y caracas (judías), carne solamente cuando cualquier domingo cobra una pieza de cacería; vistiéndose con una fanca y un calzoncillo, hasta que un buen día, el paludismo o cualquiera otra de las enfermedades tropicales, cuando no todas reunidas, lo han agotado por completo y muere; o hacen falta peones en las haciendas del Dictador, y se llena la región de Comisiones que se los llevan amarrados a trabajar en ellas... o, de repente, salta las fronteras del país, con cien fusiles y mil cápsulas, uno cualquiera de esos generales que tanto perjuicio nos han causado, y sale entonces arma al hombro, obligado, indiferentemente, en cualquiera de las dos filas, a pelear... Ya está, o queda en medio de la sabana inmensa, muerto por un ideal que no conocía, que no sustentaba, o es llevado a hacer carreteras...

Esa es la verdadera situación de Venezuela con respecto a esos dos puntos: decir otra cosa no sería honrado. Esa situación no es culpa del país, sino de su Gobierno. Por lo tanto, sacarla a la luz pública, no es ir en contra de Venezuela, sino sencillamente hacer labor revolucionaria.

Por eso, los estudiantes venezolanos, en el auxilio, que no hemos escatimado ni escatimaremos nuestra cooperación a cualquier revuelta armada, tendiente al derrocamiento de la dictadura de Gómez, al salir fuera del país, estamos procurando nuestra educación social, porque tenemos la firme convicción de que es éste el problema principal que tiene Venezuela, y que es solamente la revolución social la única que puede variar de un todo aquella terrible situación.

J. T. JIMENEZ-ARRAIZ.
Estudiante venezolano

UNA INICIATIVA

LA TUBERCULOSIS Y EL OBRERO

IX
Cuando se quiere realizar una empresa de la potencialidad de la "Obra Popular Antituberculosa de Cataluña", la previsión ha de ser norma, en evitación de lamentables consecuencias, que, si bien pueden ser atendidas, siempre desmerece, en apariencia, su olvido.

Dentro de los servicios facultativos, los hay que pueden parecer innecesarios, como son: el cirujano, el tocólogo, el odontólogo; pero, de no tenerlos establecidos, llega un momento que puede ocasionar trastornos graves el no contar con ellos.

Nada tendría de particular que un interesado en una de esas instituciones, un dependiente de las mismas, tuviese un ataque de apendicitis, una fractura, un trastorno de los muchísimos que obligan a que entre en acción el bisturí del médico, con urgencia inusitada, y a no contar con el que debe realizar tal cometido, la vida, muchas veces, del paciente, corre peligro serio, y en evitación de ello, cada institución tendrá su sala de operaciones, con todo el instrumental necesario para atender con rapidez la dolencia quirúrgica, y montado el servicio de urgencia, para que el médico operador pueda actuar al contado tiempo de ocurrido el accidente.

Tampoco es anómalo el embarazo en una mujer tuberculosa, así como trastornos de los órganos genitales de aquélla, de índole o no tuberculosa, y, en el primer caso, la enferma tuberculosa, para ser atendida de una manera acuada, y las curas preventivas y reformativas hechas con

todo conocimiento, es por el motivo que cuidará de estas pacientes un especialista, que deberá, en todo momento, cuidar de sus obligaciones.

Es de alta necesidad para el enfermo tuberculoso, el tener una dentadura limpia y el poder hacer uso de la misma sin molestia ni trastorno alguno, y para estos casos existirá el odontólogo, que realizará su misión de una manera cuidadosa, escrupulosa, a todos cuantos tengan necesidad de ello.

Y no hay que decir nada de las atenciones de la vista, de la garganta, del estómago, del corazón, etcétera, etc., dolencias que siempre serán tratadas por los correspondientes especialistas.

Este será el panorama médico, que no superará ninguna institución del orbe. Podrá faltar lujo, pero no confort, que, unido al refinamiento del buen gusto, hará atractiva y agradable la estancia, de la que será mayor su encanto por la amabilidad y atenciones que todos los que estén al servicio de la casa guardarán para con el enfermo y sus allegados.

DR. FARRERAS MUNNER

En Jalapa, una manifestación comunista choca con la Policía, resultando un manifestante muerto y dos heridos

Méjico, 19. — En Jalapa (Veracruz) en una manifestación comunista se produjo una reyerta con la policía, resultando un muerto y dos heridos. — Atlante.

EL CODIGO DE DON GALO

LOS ABOGADOS DE MADRID Y EL MARQUÉS DE ALHUCEMAS

No nos hallamos en un período de consulta sobre la obra legislativa de la dictadura de Primo de Rivera. Conviene restablecer cuanto antes el Derecho en todas sus manifestaciones, desandar lo andado y volver al 13 de septiembre de 1923. No para reanudar las tareas del Gobierno del marqués de Alhucemas, sino para, borrando de la vida legal el período absorbido por la audacia de un dictador respetar la Constitución del año 1876, con el fin de modificarla cuanto sea menester, hasta conseguir la afirmación del poder civil.

Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

La dictadura, a espaldas del Parlamento, modificó el Código penal en 1928, gracias al celo de don Galo Ponte, cuyo colaborador principal fué La Cierva, miembro del Gobierno actual. Y cuando se esperaba la autonómica abolición del Código legal, el marqués de Alhucemas, ministro de Gracia y Justicia, consulta a los Colegios de abogados para que dictaminen sobre la pertinencia de

la labor de los anticonstitucionalistas.

Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA

La Consulta tal parece mejor una concesión a Cierva que un propósito de enmienda; pero el Colegio de abogados de Madrid, con un patriotismo que le honra, ha sido el primero en acudir a la consulta, proclamando, respetuosamente, la necesidad de que desaparezca la obra penal de la dictadura, emplazando a las Cortes para la augusta función de señalar nuevas normas jurídicas, purgadas de toda impureza partidista y tiránica. No debió hacerse la consulta, pero hecha está y bien evacuada por los letrados madrileños. Las leyes más perfectas son las que emanan de la representación nacional, cuando ésta es atendida con todas las garantías del derecho a la libre expresión de la voluntad del ciudadano.

Leed y propagad SOLIDARIDAD OBRERA LORENZO PAHISA

CORREO DE FRANCIA

ACLARACIONES NECESARIAS

El domingo es el único día de la semana que puedo hojear detenidamente nuestros periódicos.

Leyendo los números de SOLIDARIDAD OBRERA llegados en el curso de la semana, observo en el «Correo de Francia», a mi cargo, un error que debe ser rectificado. Ignoro si es debido a la precipitación con que la falta material de tiempo me obliga a redactar diariamente estas notas, o a una mala interpretación de quien compone mis originales.

Yo he dicho, o he querido decir que la huelga general de los mineros, caso de llegar a ella, tendrá lugar el día 30 de marzo. No el 16. El 16, en todo caso, puede producirse en aquellas cuencas en que se ha hecho ya efectiva la rebaja de los salarios.

Y he creído conveniente señalar esa transposición de fecha, para que las notas informativas resulten más exactas.

Hoy mismo se celebrarán varios congresos en las cuencas mineras, interviniendo, globalmente, más de mil quinientos delegados.

Las manifestaciones que preparaban en todas partes los mineros han sido terminantemente prohibidas. Los militantes de mayor significación son vigilados de cerca. Lens y Pas de Calais están, de hecho, en estado de guerra. Hay en ellas una concentración inusitada de gendarmes y policías.

Como habíamos previsto, ha comenzado la persecución contra los extranjeros. Aquellos a quienes se encuentra el carnet del sindicato, son las primeras víctimas. Se les conceden veinticuatro horas de tiempo para abandonar el territorio de la República. Son ya varios los que se hallan en ese caso. Se trata, como es natural, de intimidarles. ¿Lo conseguirán? Es muy probable que la mayoría, a pesar del intenso malestar y de lo que tendrá que agravarse todavía con la rebaja de los salarios, no se sienta capaz de afrontar el rigor implacable de las medidas que el Gobierno está dispuesto a tomar contra ellos.

Porque el Gobierno se coloca sin ambages ni rodeos, sin intentar siquiera cubrir las formas, al lado de los patronos. Esa actitud hace perder terreno a Jouhaux, Dumoulin y compañía, que se empeñan en que el poder público asegure una solución satisfactoria en el mismo momento en que, imitando a Laval, el patronato de todas las industrias asegura su concurso más decidido a la burguesía del subuelo.

¿Podrán los mineros contar con la solidaridad efectiva de los trabajadores de otras industrias.

Allí está el nudo central de la cuestión.

D. FONTE.

La paz de los cementerios

El ministro de la Gobernación asegura que hay tranquilidad en toda España

Madrid, 19. — El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas, que le felicitaron por ser hoy su fiesta onomástica.

Contestando a preguntas de los periodistas, dijo que la tranquilidad era absoluta en toda España y que la única nota saliente era la llegada del señor Alba. — Atlante.

En plena civilización capitalista

Las salvajadas que cometen los educadísimo hijos de los burueses

Londres, 19. — La madre del estudiante Ellis, encontrado muerto en su dormitorio de la Universidad de Cambridge, y cuya muerte originó una serie de hipótesis y otras tantas gestiones de la policía, ha recibido una carta, por mediación de un periódico en la que se la explican las causas de la muerte de su hijo.

El firmante anónimo, es un estudiante de los que hicieron la bromita que tuvo resultados tan macabros. Después de hacer constar su profundo sentimiento, el anónimo dice que el declararse autor, significaría para él la ruina de su existencia, pero que considera un deber el descargar su conciencia.

Después de unas bromas gastadas entre amigos, Ellis fué encerrado en una habitación, atándole con un pañuelo y amordazándole, diciéndole no le soltarían hasta tanto averiguase una cosa que le habían preguntado.

Se retiraron los autores de la bromita y luego uno por el otro, ninguno se consideró como obligado a ir a desligar a su compañero que se ahogó y fué encontrado muerto al entrar el conserje en su cuarto a primeras horas de la mañana siguiente. — Atlante.